

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 644

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Miércoles 18 de Febrero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.  
Os las ofrezco, en particular, para que todos los hombres vuelvan a la práctica de sus deberes religiosos.

### Resolución apostólica

Favorecer cuanto se pueda las obras de celo relativas a hombres.

## Diario religioso

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAGRARIO

Segundo día de las Cuarenta Horas. A las 8 misa de exposición 9 misa cantada; Tarde a las 5 y 1/2 los ejercicios del día.

### Rosarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de a Cinta a las 5 y 1/2.

## LA FE Y EL ARTE

Muchas veces, se ha hablado de las relaciones que hay entre estos dos caminos sublimes: el de la fé y el del arte. Sin duda alguna se estudiarán en adelante más y más sus puntos de contacto, pues hay misteriosos vínculos que los unen muy estrechamente y lazos no menos estrechos que contribuyen a realizar la misión de elevar al hombre sobre sí mismo.

Muchas veces los hombres se hallan danzando en torno de becerros de oro ó de ídolos de más ruín especie todavía, y las nuevas palabras que el alma oye, la fé traduce y explica el arte, caen en el corazón humano como una semilla, bienhechora y transforman a los ruines adoradores de sí mismos ó de la materia en verdaderos videntes de un "más allá", tan consolador como asequible.

La suerte de los mortales no debe cifrarse en pegar el corazón a la pared y caduco; no es el aplauso, el oro, ni le vanagloria la recompensa del artista ó del creyente; el premio y galardón más adecuado para quien por medio del arte acrecienta nuestra fé, ó por medio de la fé nos da a conocer un arte más genuino é inspirado, ha de ser la adhesión total de nuestro espíritu a las manifestaciones

sinceras del suyo. Hemos de creer, por decirlo así, en el artista creyente. Pero, por desgracia, en nuestros días no siempre logra semejante galardón quien hace esto de verdad creyendo con sinceridad espontánea.

La muchedumbre que vive apegada a lo bajo, vil y perecerero de este suelo no suele perdonar al artista el pecado de origen de haber salido del barro de las muchedumbres. A cada paso suele reprochar al artista que fué hombre y olvidando que Cristo tenía entre sus apóstoles a antiguos perseguidores de la verdad y entre sus Santos a los ladrones y hombres de mala fama, quieren evocar extemporáneamente el recuerdo de sus miserias para confundir al que con la fé les muestra los esplendores del arte, o con el arte intenta despertar su amortiguada fé.

Para no entresacar ejemplos de los primeros tiempos del Cristianismo, ni de las épocas más gloriosas de la Iglesia, ciñéndonos solamente a nuestros días, podemos recordar los ejemplos del P. Alfonso de Ratisbona, judío converso y eminente lumbrera de la Compañía de Jesús después; los de Luis Veuillot, Enrique Lasserre y otros muchos escritores católicos que gracias a la luz sobrenatural del Altísimo, abrieron los ojos a la de la fé y fueron paladines de lo mismo que algunos de ellos antes combatieron.

En nuestros días el insigne novelista francés Paul Bourget, ha pasado por iguales caminos. El realismo y la mal llamada psicología experimental le condujeron a estudiar el corazón humano y sus arcanos y miserias, y de este estudio salió el conocimiento de lo mucho que importaba al hombre de recto proceder apartarse de tanto ciego para vislumbrar un poco de cielo. Y de esta convicción salió la conversión más sincera que en nuestros días ha tenido pública resonancia.

La adhesión solemne y pública de un artista de la talla de Bourget a la fé católica, el acto de volver a Dios, a quien aquel llama Padre vivo y amantísimo, de un escritor que tanto eco tenía entre las multitudes cuyos corazones hacía vibrar a su voluntad, es en verdad uno de los fenómenos más consoladores de los que sola la literatura cristiana puede ofrecer una muestra.

Y esta muestra, tan brillantemente comprobada hoy como ayer en el campo del arte cristiano, prueba que los grandes caminos del espíritu se animan y completan, lo mismo que las grandes bajezas y miserias también se unen para denigrar y rebajar la dignidad del alma racional y libre.

Paul Verlaine se acercó a la Iglesia impulsado por la desdicha; Huysmans, atraído por lo pintoresco y majestuoso del culto católico; Paul Bourget ha venido llevado por el sentimiento de moralidad y de amor a lo gloriosamente tradicional y patriótico. Uno es el fin, uno es el móvil, aunque diversos los caminos, como uno es también Aquel Señor de quien dice la Escritura que "atraerá con

cuerdas de Adán, que es decir de humana flaqueza) al hombre recto para hacerle partícipe de los dones de su misericordia.

Constancio.

## COSTA

El clou periodístico del día es la intervú de Costa con un redactor de "El Globo". Costa es un prestigio que han levantado los intelectuales españoles. Su autoridad es grandísima. De su libro resumen del caciquismo se han hecho lenguas los periódicos.

Conocida es la historia de Costa. Se puso primeramente al frente de las Cámaras agrícolas, pronunció discursos de tribuno a los labradores, hizo frases enérgicas y bonitas; se juntó con Parafso, y después supo abandonarlo a tiempo, antes de que Parafso fracasara y se desprestigiara, a fin de no participar de su fracaso y desprestigio, y después de eso anda suelto barrenando el cerebro de los intelectuales con sus teorías y sus apóstrofes de iluminado.

Es hombre muy singular don Joaquín Costa.

Para salvarnos y redimirnos de la catástrofe, Costa volvía la vista al pasado y elogiaba especialmente la política de los Reyes Católicos.

Esos reyes eran el modelo de Costa, con lo cual parece que su pretensión era abandonar la política extranjera, mal traducida del francés, que nos ha matado, y refugiarnos dentro de una sana y regeneradora política nacionalista ó de tradiciones.

Pero a renglón seguido de esa tendencia inventó su antítesis, inventó la palabra *européización*, y no sé yo cómo nos vamos a européizar si tomamos por ideal y modelo a los Reyes Católicos.

En sus ideas religiosas parece que hay la misma contradicción. Unas veces tira a católico, y otras a racionalista. La contradicción viviente de Costa se percibe mejor en su política. No sabíamos lo que era, y hoy, después de declararse hidráulico, se declara republicano. Sólo la república nos podrá salvar. Es por consiguiente Costa un republicano hidráulico, como si dijéramos, un republicano de regado. Pero a cualquiera le chocará, que después de decir eso, ó en el mismo artículo en que lo dice, añada que tanta ó mayor necesidad que de la política hidráulica, tiene España de un hombre, y que importaría más encontrar el hombre que encontrar los pantanos. Es decir, que Costa quiere república y quiere hombre, por lo visto quiere una república con un rey.

Y así es en muchas cosas más ese hombre extraño. Con su gran talento, y unas veces es claro y rudo, con claridad y rudeza aragonesas, y otras veces es nebuloso con tinieblas, pensamientos y giros krausistas. Es un

krausista injerto en aragonés y un aragonés injerto en krausista.

G.

## ESBOZOS

## Clarita la actriz

Más de tres años hacía que Clarita se hallaba enferma. En su precioso gabinete, sentada en una butaca, miraba con melancólica expresión las coronas y las mil lindas y algunas ricas chucherías y vistosos regalos que había recibido de sus admiradores durante una gloriosa y afortunada carrera artística.

El verano anterior había viajado por Suiza, al modo que, según Desuret, insigne médico filósofo, ha dicho que viajaban los enfermos crónicos por las montañas, valles y lagos helvéticos, como quien repasa en el mundo de la vida moral el último sueño de esperanza.

Había hecho amistad Clarita con el reverendo Jaime, cura católico de Lutercia, tan culto como el célebre abate Duclot; la tarde que decimos, él cura, accidentalmente en el país, fué a visitar a la enferma.

—Pasad, Padre; me entretenía en recortar mis riquezas—dijo Clara, teniendo su mano, flaca ya y temblorosa, al sacerdote.

—Las alegrías de otro tiempo dejan al recordarlás ese amargor de los bienes humanos perdidos. Clara; sueñe usted en otras coronas más bellas y que jamás se marchitan.

—En eso pensaba, Padre; en eso y en buscar mi alma, mi verdadera alma.

—No entiendo.

—Difícil es que yo pueda hacerme entender, señor cura. Recuerdo que en...

Diciendo esto, un golpe de tos, seco, repetido y al parecer débil, la impidió por un instante proseguir. El Padre fijó en la actriz una mirada dulce y compasiva.

—¡Esta pícara tos!—dijo, luego de haber dado dos ó tres fatigosas inspiraciones la enferma—viene a ponerme discreción. Y añadió con esa vivacidad que suelen los oradores y los actores conservar hasta los últimos instantes de su vida.—Olvidaba que para usar de gran confianza con hombres de su estado, es necesario rendirse a humilde confesión... pero porque me preparaba para ella, es por lo que va usted a permitirme que le trate más como amigo que como sacerdote.

—Sea. Reconozco a los artistas derecho, ó mejor dicho, privilegio de valerse para todos los medios excepcionales.

—Pues bien; buscaba mi alma, recordando una vez que después de representar varias obras, apareciendo con diversas fisonomías aparentes y

variados disfraces, penetró un joven en mi cuarto... Había amado en mí tantas mujeres cuantas había yo representado en tablas... y al verme tal cual yo era, me decía: Seguiré reproduciéndolos en vuestro trato particular...; busco á Clara y hallo á otras mujeres... A vos quiero ver, á vos, y os hallo escondida tras una muchedumbre... Y eso que lo que á aquel joven ocurría con mi carácter ocurríame á mí con mi alma. ¿Cuál es mi alma? Siento a veces, desesperaciones, malignidades, candor, terrores, contagio de heroínas de comedia. La vida real ha sido una ficción para mí. Viajes rápidos, estudios, ensayos laboriosos para reproducir en mí afectos que no eran míos. ¿No eran míos?

—Claro: eran artificios, apariencias —dijo el sacerdote.

He vivido constantemente la vida de todas esas heroínas; no sé, por tanto, cual de ellas tiene mi alma. Mi propia vida pareceme soñada, y mi conciencia es la que tendré un maniquí de pintor; y, sin embargo, tengo alma.

El reverendo P. Jaime, á pesar de su penetración de espíritu, apeló á mil vulgares disertaciones... Clara, sonriendo, dejó que al run run del sermoncillo prosiguiese la fantasía buscando en lo profundo de esta historia de la artista.

## II

Meses después, cierto día, hallábase ocupada en parecidas reflexiones la enferma. Recordaba un duelo en tres oficiales y aventuras diferentes... de las que culpan, no á ella, sino á las heroínas que interpretan por entonces.

—Dadme mi alma, aquella que formó mi padre y perdí en el arte... —decía Clara; —dadmela ¡oh Dios mío! para que yo sepa que es verdaderamente la mía la que os entrego.

Sintiendo que la vida iba apurándose y que la muerte estaba cercana, quiso tener cerca de sí á una persona de su familia y llamó á su sobrino Manvell, bizarro teniente de Artillería.

Cuando éste llegó, Clara estaba gravísima...

—Acércate, Narciso; eres mi heredero... mi hijo, el único que tengo... Y se detuvo.

En un instante se le apareció el recuerdo de una fecha memorable...; hacía años...; ella desesperaba, llena de espanto y de dolor, besaba el frío rostro de un muertecito, de un lindo niño de pocos años.

¡Cuánto sufrió! ¡Qué horror! Sufrió ella, ella verdaderamente; era su hijo... y después de él restábase tan sólo la soledad y la tristeza incurable del alma... Al perderle... entonces lo recordaba, sintió una esperanza profunda, segura, que el tiempo enfrió; pero no pudo extinguir... la de hallar algún día al salir del escenario del mundo... á un niño, para ambos unirse eternamente... en el seno de Dios.

Esa esperanza, en el momento en que Clara iba á morir, llenó su corazón.

Cuando el reverendo Jaime penetró en la estancia á prestar á la moribunda artista los auxilios espirituales, la enferma exclamó, llorando y riendo de gozo:

—¡Ya, ya encontré mi alma, la única... y yo se la entrego á Dios!... ¡El alma de una madre que ve, al abrirse la tumba, la sonrisa del ángel mensajero del perdón!

J. Z.

## LOS ANARQUISTAS

Dice El Noticiero:

"Reside en Barcelona, según versión semificticia, el núcleo más importante de los anarquistas de Europa, y por eso no es de extrañar que aquí se hayan fraguado los sucesos ocurridos recientemente en Cádiz, la Coruña y otros puntos, en donde han fracasado, como aquí, los propósitos de huelga general y lo que viniera después.

Los anarquistas residentes en esta capital reciben inspiraciones y órdenes del centro principal, establecido en Paterson, Estado de Nueva York, cuyas resoluciones acatan y ejecutan tan rápidamente como les es posible.

Trece son las agrupaciones en que se halla dividido el elemento anarquista de Barcelona.

Tres de esas agrupaciones se denominan "Ni Dios ni amo", "Los des preocupados", y "Sin patria".

Cada uno de los referidos organismos tiene un representante con facultades para acordar y ordenar despóticamente, y los trece representantes se reúnen todos los miércoles en lugar distinto.

A la última reunión que tuvieron asistió, según se asegura, un ingeniero electricista alemán, libertario, joven de 26 años y de porte distinguido que anteaer salió de Barcelona para Inglaterra, después de permanecer aquí unos quince días.

Añádese que en la expresada reunión se reconoció la necesidad de emplear procedimientos químicos vigorosos y se cuenta que el tal ingeniero manifestó en la reunión que se había comprometido para atentar contra el emperador de Alemania.

No sabemos si se relaciona con todo esto una reservada conferencia que anoche celebraron el teniente de la guardia civil señor Morales, que es quien descubrió las dos bombas halladas hará mes y medio en Vallvidrera, y el jefe de policía señor Tresols.

Después de la conferencia, el señor Morales marchó á Tarragona.

## Desde Barcelona

Desahogos libertarios.—Perdidos y perdularios.

"Hay que buscar piel de burgués... Contra los maüssers opoudremos los adelantos de la química Realicemos un acto revolucionario, apoderándonos directamente del capital. Proveeos de los elementos necesarios para ir contra la autoridad; apoderados de las materias que sean útiles. Saquead los establecimientos de armas, antes de que sus dueños los cierren..."

Estas y otras atrocidades, salpicadas con las interjecciones propias del caso, se soltaron en el mitín ó lo que fuera, del "Salón Variedades", siendo acogidas con los alaridos feroces, y consiguiente acompañamiento de patadas por el distinguido público que jaleó á los oradores (?). La oratoria de los "amigos del pueblo", prospera: ya Lerroux, Junoy y Canalejas tienen discípulos aprovechados y decididos que hacen rápidos progresos en el arte.

Rodrigo Soriano decía en el mitín de Castellón: "Es más barato un maüsser que un traje, y le responden los discípulos: "Es todavía más económico y más eficaz un poco de dinamita." —"Es preciso disipar las sombras de la nación con los incendios de los conventos," exclamaba otro perdido

enguantado cuyo nombre no recuerdo. "Hay que abrir goteras en la barriga de los ricos," le responden los precoces y adelantados perdularios, consecuentes con las máximas de los maestros. Y así va la cosa, rodando, rodando por la pendiente de la libertad hasta dar con estrépito en los abismos de la anarquía.

El digno gobernador, Sr. Espinosa de los Monteros, me consta quedó horrorizado ante tanta barbaridad, y después de suspender al delegado que representó á la autoridad en la reunión, tomó "eficaces medidas", para premiar como se debía los rasgos de ingenio de los oradores. La policía visitó "oficialmente" sus respectivos domicilios y se encontró con que los domiciliados estaban ausentes. Hay quien dice ó mejor se susurra, que antes de la visita "oficial", recibieron otra "oficiosa", de unos caballeros de tricórnio, que sin formalidades los invitaron á dar un paseo nocturno. ¿Adónde? ¿Por qué lugares? Eso es lo que no se sabe, como también se ignora el punto en que en la actualidad "radican". Lo que sí se asegura, es que por lo menos durante una temporada más ó menos prolongada, no volverán á "hacer uso de la palabra". Transmíto el rumor como á título de información, pero no lo garantizo.

La suspensión del delegado, no sé si es temporal ó definitiva, pero su actitud, su mutismo tiene muchas atenuantes. ¡Hay que ver, señores, lo que es una "asamblea" del género libertario! Una multitud que ha pasado la noche libando en la taberna, que con el corazón crispado por las pasiones viene á desahogarse en lugar cerrado, olfateando como un tigre la presa para saciar los apetitos sangui-narios.

¿Qué significa una llamada al orden donde se predica el desorden? ¿Qué representa la autoridad, donde se encabrita la anarquía? Representa el papel del domador, en la jaula de las fieras. Por eso, ya que las leyes consienten estos desahogos felinos en el seno de la sociedad, debiera crearse un cuerpo especial de domadores que se encerrase con las fieras el día que éstas trabajan, tomando antes toda clase de precauciones.

El salvaje al bosque, para que se refocile en la libertad de la selva, y si por curiosidad se le admite en el mundo civilizado, hay que exhibirlo atado y rodeado de domadores, y no darle carta y garantías de ciudadano.

Un amigo mío, por cierto de sentimientos muy caritativos, me decía comentando la desaparición de los "conspicuos", del "Salón Variedades", "Todos somos hijos de Dios, por todos derramó su sangre, pero cuando un hombre rabia se le encierra, se le ata para que no muerda á los demás y no les inyecte el virus. Los predicadores libertarios pretenden volver rabiosos á los proletarios, y por eso hay que ponerles una mordaza, cazarlos á lazo, porque la sociedad está obligada á defenderse."

Si disfrutásemos á Socías, á la hora presente tendríamos una repetición de los excesos del año pasado, pero gracias á Dios la autoridad tiene hoy en Barcelona su representante muy distinto de aquel señor tan vivo. Lerroux, aunque vejeta por esta capital, duerme, pues sin duda habrá recibido algún recadito de atención que le emocionó y dejó sin palabra. Bonafulla participa á sus numerosos amigos y relaciones, que á causa del mal servicio de ferro carriles no pudo llegar á tiempo para despotricar un discursito en el mitín repetido.

A la señora Teresa Claramunt le preocupan sin duda las ocupaciones de su sexo y no abandona el retiro del hogar. Quedan Junoy, Canalejas, Blasco, Rodrigo Soriano, Odón de

Buén y demás plana mayor que se reservan para mejores ocasiones, pues las presentes son peores. Y así, solo han sufrido las visitas oficiosas, los lanudos, los compañeros, pues los amigos del pueblo, los del pelo fino, no pueden exponerse á la intemperie en días tan crudos, y el honor democrático les veda recibir visitas oficiales y oficiosas, de un representante de la monarquía á las altas horas de la noche. No son horas de recibio.

## HORRIBLE HISTORIA

La gendarmería de Malaczka, detuvo hace días, á una banda de gitanos nómadas, acerca de los cuales relatan los periódicos húngaros la siguiente horripilante historia:

"Hace poco tiempo encontrábase dos leñadores trabajando en los bosques de Palfy, cerca de Malaczka, cuando divisaron á la banda de gitanos que avanzaban hácia el lugar en que trabajaban. Uno de ellos, más desconfiado que su compañero, apresuróse á trepar á la copa de un árbol ocultándose entre el follaje. Desde su improvisado escondite pudo presenciar un espectáculo horrible. Los gitanos se arrojaron sobre su compañero, lo amordazaron de pies y manos y lo arrojaron á siete osos que conducían con ellos, no tardando los animales en devorar al infeliz leñador. Inmovilizado por el terror el que se había guarecido en el árbol, no se atrevió á descender hasta que los gitanos hubieran desaparecido.

Perseguidos por la gendarmería, no tardaron los gitanos en ser alcanzados y conducidos á la cárcel de Malaczka. Muertos á tiros algunos de los osos, y examinados por los veterinarios municipales, confirmóse plenamente el relato del leñador: los feroces animales habían sido alimentados con carne humana."

Añaden los periódicos de Buda Pesth que han desaparecido seis niños de algunas aldeas visitadas por la tribu errante. Crefáse, generalmente, que habfan sido robados por los gitanos para servirles de acróbatas; pero lo sucedido en el bosque de Palfy hace sospechar que ha sido mucho más desventurada la suerte de las infelices criaturas.

## NOTICIAS BREVES

La prensa revela alguna alarma ante el anuncio de la llegada á Palma de Mallorca de un barco en cuya travesía han ocurrido casos de fiebre amarilla.

—Dicen de Vitoria que en Echá-güe—pueblo próximo á aquella ciudad—dos niños que habfan encontrado una granada, dieron golpes con un martillo sobre la espoleta, produciendo una explosión formidable y resultando tan gravemente heridos que se temía que pronto muriesen.

—Se ha recibido un telegrama de París diciendo que el conde de Romanones, en una interview celebrada con un corresponsal, declaró que existe perfecto acuerdo entre los liberales.

Condenó el conde de Romanones la política del señor Canalejas, y censuró los preparativos electorales que está haciendo el Gobierno.

—Se ha dirigido á los diputados, exdiputados, senadores y exsenadores adictos á la política tetuanista una carta que suscriben los señores

# Consultorio Médico-Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Bustillo, Dauvila, Navarro Reverter y Castellano, citando á una reunión para el viernes, á las tres y media de la tarde, en el salón de Presupuestos del Senado, á fin de resolver la conducta que habrán de seguir.

—En Nueva York se ha cometido una serie de estafas cuyo total pasa de cinco millones de dollars á unas ocho Compañías de seguros sobre la vida.

Los autores de dichas estafas son una cuadrilla de italianos, dos de los cuales están ya en la cárcel. Había también arrestados dos médicos, cómplices, que están ahora en libertad bajo fianza.

—Ha llegado á Melilla Muley-Araf para comprar caballos con destino al ejército del Sultán.

Con él han llegado veinte moros más del mismo ejército.

—Las desavenencias surgidas entre los Sres. Blasco y Soriano quedaron ayer plenamente puestas de manifiesto, primero con un artículo que publicó "El Pueblo," y que firmaba La Redacción, y después con una hoja suelta del Sr. Soriano, que se publicó por la noche, y en la que éste se dirigía á los republicanos de Valencia.

La redacción de "El Pueblo," acusaba de incorrecto al Sr. Soriano, diciendo que había abusado de la confianza de aquella y del Sr. Blasco, aludiéndose á la forma y al fondo del artículo origen de la desavenencia, y á una carta posterior á este que dirigió el Sr. Soriano á la Junta del partido, y en la que fundó aquel sus motivos para enviarle sus padrinos.

—Se ha confirmado que el buque italiano "Iris," está infestado de fiebre amarilla.

Las autoridades han tomado muchas precauciones.

—Dicen de Bilbao que en las afueras del pueblo de Chavarrí ha habido una batalla campal entre varios vecinos, resultando catorce heridos, dos de los cuales están agonizando.

La guardia civil ha detenido á la mayoría de los contendientes.

—El señor Romero Robledo ha reunido á sus amigos, pronunciando un discurso en el que ha censurado la indiferencia del público ante la vulneración de la sinceridad electoral.

—Ha llegado á Viena la embajada extraordinaria española.

Recibióla el capitán príncipe de Sobkowitz, nombrando agregado oficial para acompañarla.

## CRÓNICA

El *Diario de Tortosa*, sin querer seguramente, ha hecho un epígrama.

Con el período electoral, dice, coincidirá este año el Carnaval.

Y emparejan perfectamente, decimos nosotros, porque con las elecciones que ahora se estilan, allá se van uno y otro.

Todo es cuestión de disfraces. Unos se disfrazan de mamarrachos y se

lanzan á la calle á hacerse el gracioso, y otros se disfrazan de personajes, y de hombres de arraigo para sacrificarse por el país.

\*\* En la iglesia de Santiago de Zaragoza, contrajeron el sábado por la noche matrimonial enlace la bella y distinguida señorita María Gracianeta, con el ilustrado médico de Torre Español don Julián Teixeira, hijo de nuestro distinguido amigo, el general don Eduardo Teixeira.

Fueron apadrinados por el pundonoroso general gobernador militar de la plaza don José de Aispuria y su distinguida señora, tios del novio, y bendijo la unión el ilustrado y celoso sacerdote don Eduardo Gracianeta, hermano de la novia.

El general Teixeira, padre del contrayente, estrechamente emparentado con los señores Condes de Torre del Español y otras distinguidas familias de esta comarca, pasó sus primeros años en esta ciudad, donde tiene muy buenos y cariñosos amigos de la juventud.

\*\* Anoche á las ocho fué excarcelado el exadministrador de consumos don José Mestres, detenido á consecuencia de los sucesos del 16 de Abril. Después de cuatro años de reclusión, queda en libertad por habersele sobreesido la causa.

\*\* Se halla entre nosotros nuestro distinguido amigo y eminente paisano don José Landerer, á quien deseamos grata estancia en esta ciudad donde tanto se le estima y aprecia.

\*\* Anteayer llegó á esta ciudad, procedente de Barcelona, el excelentísimo señor don Manuel Porcar, con su distinguida familia.

Bienvenido.

\*\* Tenemos entendido que se halla muy adelantada la confección de las ternas de la primera provisión de curatos vacantes en esta diócesis.

\*\* En el artículo "Escarceos," que publicamos ayer, se deslizaron algunas erratas que habrá subsanado el buen sentido de nuestros lectores.

\*\* Desde mañana día 19, al 27 inclusive y á las 8 horas de la mañana, se rezará una misa en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, por el alma de D. Francisco Gonzalez y Quinzá.

Los hermanos del finado suplican á sus demás parientes y conocidos la asistencia á alguna de ellas y que Dios les premie tal favor.

\*\* Doña Juana Rosa Bort Plá ha sido nombrada por la Subsecretaría maestra interina de la escuela elemental de niñas de Alcanar, asignándosele el sueldo anual de 550 pesetas.

\*\* Se halla vacante la plaza de médico cirujano titular de Rasquera dotada con el haber anual de 1.000 pesetas y la de Facultativo municipal de farmacia con el sueldo de 500 pesetas anuales.

Los aspirantes á dichas plazas podrán presentar sus solicitudes en el término de 30 días.

\*\* Se ha remitido al Consejo de Estado la proposición presentada para conceder la gran cruz de Isabel la Católica al senador por esta provincia D. Isidro Gassó.

\*\* Por persona que está al corriente del negociado de asuntos judiciales del Ministerio de Estado se sabe que resultan inútiles las gestiones hacen que muchos que llevan el apellido Rosell, fallecido en Veracruz.

De los datos que constan en aquel centro resulta que dicho sugeto era oriundo de un pueblo de la provincia de Gerona y sólo dejó 3.000 pesos en moneda mejicana.

Trasmitimos estos detalles para que los que llevan el apellido Rosell no se hagan ilusiones y no hagan gastos que resultarían inútiles, para percibir la soñada herencia.

\*\* Nuestro particular amigo don Ignacio de Ramón, nos ofrece su despacho de Corredor de Comercio en esta ciudad en la calle de Moncada número 27, entresuelo, complaciéndonos muy mucho en participarlo á nuestros lectores y al público en general.

\*\* El Recaudador de Contribuciones de esta ciudad hace saber por medio de edicto que de los días 20 al 27 se verificará la cobranza ordinaria del primer período voluntario en el local de costumbre desde las 7 á las 13.

\*\* El Cabildo Catedral de Tarragona ha acordado iluminar por medio de la electricidad la fachada del templo Metropolitano en la noche del día 1.º de Marzo, último del solemne Triduo en celebración del vigésimo quinto aniversario de la elevación del Papa León XIII al trono pontificio. También se iluminará espléndidamente el palacio arzobispal.

\*\* Ha sido nombrado coadjutor de Vinaroz el Rdo. D. Manés López y de Villarreal el Rdo. D. Jesús Querál.

\*\* Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de párvulos de Villarreal, D.ª Leonor Sánchez Cuadrado.

\*\* El *Boletín Oficial* publica una circular del Gobierno civil aclarando la convocatoria para elecciones de diputados provinciales, en el sentido de que los partidos de Fa set, Gaudesa formarán un distrito que elegirá cuatro diputados y el de Tortosa por sí solo; otro distrito que elegirá igual número de ellos.

Otro de caza de que desde el 15 del actual hasta el 31 de agosto siguiente queda de hecho establecida la época de veda.

Otra de Reemplazos previniendo á los alcaldes de los pueblos donde no hubiera guarnición de Ejército ni sargentos con licencia ó en situación de reserva, los Ayuntamientos deben designar para la talla de mozos persona inteligente.

La Dirección general de Obras públicas inserta la real orden en que se concede autorización á don Joaquín Piñol Brú, vecino de Tortosa, para aprovechar 500 litros de agua por segundo del río Ebro.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda notificando á los habilitados de los maestros de Vendrell y Tortosa, que se ha señalado el pago de los libramientos de primera enseñanza.

## TELEGRAMAS

### Entierro de una artista

Se ha verificado el entierro del cadáver de la profesora de arpa doña María Landi, artista muy notable, que nació en Cataluña y que mereció desde años ha grande estima por sus singulares dotes como maestra de música.

Al luctuoso acto han acudido muchos maestros y profesores músicos y no pocas personas de significación social que se relacionaron con la familia de la finada.

El cadáver de María Landi se le ha dado sepultura en el cementerio de San Justo.

### Las elecciones en Bilbao

Bilbao.—Parece que los bizcainos no presentarán candidatos en las próximas elecciones de diputados provinciales.

Tampoco los presentará el Centro Vasco, por no ser política aquella sociedad.

La candidatura que se presentará para diputados á Cortes es la del señor Urquijo, con el carácter de católico, habiendo comenzado á dirigir los trabajos electorales una comisión compuesta de todos los elementos conservadores.

### Los saltos de agua

Los trabajos para aprovechar los saltos de agua del Ebro, están muy adelantados.

Se dice que en 1.º de junio próximo se utilizará de la misma para el servicio de Bilbao.

### Artículo comentado

*El Heraldo de Madrid*, con motivo de la provisión de las senadurías vitalicias vacantes, publica un artículo en el que se atribuye al Gobierno marcada tendencia en favor de la jefatura del partido liberal en favor del señor Montero Rios, hasta el extremo de haber ofrecido 27 actas de diputado á los amigos que forman la agrupación monterista.

### La nueva escuadra

La junta nombrada para el fomento de la escuadra española estudia los presupuestos navales de otras naciones.

De este estudio ha deducido que España necesita setenta millones de pesetas para la reconstrucción de la escuadra.

Esta junta ha determinado celebrar algunas sesiones más para ultimar el trabajo que se le encargó.

## Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral. En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterey, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES a LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguida con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soledado, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinarez Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert. Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio: 2 pesetas en rústica y 2 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES, TORTOSA

Gastos de correo a más.

## "Banco Vitalicio de España,"

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902  
PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual a primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.**

## "LA CATALANA"

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1,784.702.925

Representante en ésta: **Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.**

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús... 4 reales uno.  
" " " " " " " " " 2 " " " "  
" " " " " " " " " 1 " " " "  
Tacos " grandes del Corazón de Jesús... 4 " " " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas:

Almanaque Bailly-Bailliere rústica... 4 6 reales uno.  
" " " " " " " " " 8 " " " "  
" " " " " " " " " 3 " " " "  
" " " " " " " " " 2 " " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas a precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina *Oscilante A* para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Hereso, Plaza Catedral

# DISPONIBLE